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Este viernes 31 de Gloria Callupe, miembro de la Comisión para la Paz y el Entendimiento: 
e o “Ha habido ¡ tant rondan a a 1 O 1Mmp Or an es recomendaciones se acuerden 

. Y Y 

avances, quizás mucho más 

final de la comisión al 
Presidente, donde se 
incorporan medidas 
para dar solución al 
conflicto histórico 
territorial. 

Por Estefany Cisternas Bastias 
estefanycisternasía diarioelsurcl 

aComisión Presidencial por 
Li Paz y el Entendimiento 

inició su trabajo en julio de 
2023conel propósito de diagnos- 
ticar la demanda de tierras del 
pueblo mapuche, propiciar un 
procesode diálogo entre distintos 
actores, recomendar mecanismos 
dereparación y finalmente, entre 
garal Presidente un informe con 
propuestas para darcumplimien. 
to a estos objetivos. La comisión 
hasta la fecha concretó 54 sesio- 
nesoficialesen regiones y la capi 
tal,recibiendo a más de470 perso 
nas. Lacomisión también concre- 
tó una fase de diversos diálogos y 
encuentros presenciales en la Re: 
gión del Biobío, La Araucanía, Los 
Ríos y Los Lagos, en los que parti 
ciparon másde dos mil personas. 
En cuanto al plazo delos resulta- 
dos finalesde este trabajo,el 31 de 
enero los comisionados deben en: 
tregarel informe. 

Gloria Callupe, miembro de la 
comisión y encargada de la temá- 
tica de Pueblos Originarios en el 
Gobierno Regional del Biobío, 
conversó con Diario EL SUR res 
pecto al panorama de estos últi 
mos días, y lo que ha significado 
este esfuerzo conjunto. “Lleva: 
mos unaño y medio de trabajo en 
donde el foco ha estado precisa 
mente en lograr, a través del diá 
logo con los distintos actores, 
identificar puntos comunes de 
manera que nos permitan ir lo 
grando consensos respecto de las 
medidas que sevana proponeral 
Presidente de la República, al Par: 
lamento y porsupuestoa la socie. 
dad", relevó la comisionada. 

    

-¿Cómo ha ido avanzando el 
trabajo de la comisión? 

-La comisión se ha enfocado 

La comisionada destacó 

que a pesar de las 

diferencias iniciales se 

llegó al consenso de 

generar una propuesta 

que sea viable. 

La comisión concretó diversos diálogos y encuentros en las cuatro regiones involucradas, 

mucho en dialogar con distintos 
actores, Ha habido un profundo 
proceso de diálogo con distintos 
actores, tanto en audiencias como. 
en diálogos que se han hecho en 
las cuatro regiones. Hemos esta: 
do intercambiando visiones. Es 
un tremendo trabajo que ha he- 
chola comisión, todas y todos los 
comisionados tienen una genui 
na voluntad y quieren alcanzar 
puntos en común para recomen- 
dar una propuesta que sea res- 
ponsable y que cumplaconloque 
establece el mandato, que es que 
seaviable. Nos desafiamosquees- 
tasrecomendaciones se acuerden 
de manera unánime, porque lo 
que queremos es decirle al país 
que es posible construir una ruta 

    

La nueva autoridad fue presentada ayer por el Seremi de Educación. 

que nos permita superar la des 
confianza. 

¿Cuándo deberían estarlos re- 
sultados? 

Estamosen días cruciales para 
la comisión. Trabajando intensa: 
mente muchas horas alasemana 
para llegar a unacuerdo transver 
sal y razonable para todos los gru: 
pos(..) La comisión debe entregar 
sus recomendaciones en los pró- 
ximos días y horas que quedan, 
para cumplir el plazo que tene 
mos quees el 31 de enero. Esmuy 
necesario quela ciudadanía, gru: 
pos económicos, la sociedad ma- 
puche, sepan que ha habido im- 
portantes avances, quizás mucho 
más de lo que se esperaba. 

RESULTADOS FINALES 
¿Cuáles han sido los mayores 

conflictos que han tenido duran- 
te este trabajo? 

Sonvisionesbien distintas,son 
realidades muy diversas. Las dife- 
rencias, creoquees precisamente 
lo más valioso que tiene esta co. 

ión, porquesi bien existen po 
siciones iniciales muy distintas, 
todos hemosido entendiendo res- 
ponsablemente la necesidad de 
proponer medidas que sean rea: 
listas. Todos los comisionados 
hoy día estamos conscientes de 
eso, estamos conscientes de que 
es un conflicto que es histórico, 
que es un conflicto de décadas y 
que por lo mismoesclave marcar 
el camino para una resolución 

        

que sea justa, pero que sea real 
ta. Hoy tenemos evidencia sólida 
sobre el estado de las tierras y le 
vamos aentregaral Presidente un 
documentoquecontabilizala de- 

de manera unánime, porque lo 
que queremos es decirle al país 

que es posible construir una ruta 

que nos permita superar la 
desconfianza". 

Hemos también llegado al 

convencimiento de que el Estado 
tiene que hacer un esfuerzo 

financiero extraordinario para 

superar este conflicto y el 

Ministerio de Hacienda está 
consciente de eso”. 

manda, con datos precisos, y por 
lo tantoesonos permite construir 
vías de solución. 

Un acuerdo pol ante un 
conflicto tan profundo como so- 
breelcual estamos trabajando, re 
quiere necesariamente que gente 
muy distinta ceda para alcanzar 
puntos comunes. En eso estamos 
empeñados. 

“Sobre las recomendaciones, se 
hamencionado públicamente un 
tribunal y un banco de tierras. 

Está todavía dentro dela discu 
sión. Hay convencimiento y coin 
cidencia en las nuevas medidas 
dereparación y hay también con 
vencimiento de que es necesario 
configurar una nueva institucio 
nalidad que dé respuesta más 
efectiva. Los comisionados he 
mos también llegado al conven 
cimiento de que el Estado tiene 
que hacer un esfuerzo financiero 
extraordinario para superar este 
conflicto y el Ministerio de Ha 
ciendaestáconsciente de eso. Me 
atrevo a decir que la entrega del 
documento final con las reco 
mendaciones es el fin del princi 
pio de lo que viene en adelante. 

  

CONFORMACIÓN DE LA COMISIÓN 

La comisión es un organismo que asesora al Presidente de la Re- 
pública para construir las bases de una solución de largo plazo a 
la problemática territorial en las regiones del Biobío, La Arauca- 
nía, Los Ríos y Los Lagos. Sus integrantes son ocho personalida- 
des vinculadas desde distintas áreas y sensibilidades a la situa- 
ción que se vive en estas zonas, Se fundó en un acuerdo político 
transversal, firmado por los presidentes de los 19 partidos con re- 
presentación parlamentaria, desde el Partido Comunista al Par- 
tido Republicano. 

Carlos Rebolledo asume como el nuevo jefe 
provincial de Educación en Arauco 
Ayerasumió un nuevo jefe pro: 

vincial de Educación en la Provin- 
cia de Arauco. El seremi de la car- 
tera educacional, Carlos Bene- 
detti, presentó a Carlos Rebolledo 
como responsable de este cargo 
frente al delegado presidencial (s) 
del Biobío, Humberto Toro. 

Rebolledo es profesor de Mate- 
máticas, nacido y criado en laco- 
muna de Lebu. Estudió y trabajó 

Tras obtener autorización sanitaria de la Seremi de Salud 

Nueva Unidad de Salud 
Familiar comienza a atender 
en sector Agúita de la Perdiz 
La atención funcionará de lunes a jueves, de 09:00 a 16:00 horas, y 
los viernes de 09:00 a 15:00 horas, con diversos especialistas. 

Enelsectorde Agúita dela Per 
diz,en Concepción, seimplemen: 
16 la Unidad de Salud Familiar 
(USAP),lo que permitirá una me 
joratencióndesalud primaria pa 
alos vecinos. Esta unidad pudo 
comenzar a funcionar tras la au 
torización sanitaria por parte de 
la Seremi de Salud del Biobío el 
17 de enero, garantizando la en 
trega de prestaciones de calidad 
para unos 3 mil 500 usuarios ins 
critos en el cesfam O'Higgins. 

Elalcalde de la comuna, Héctor 
Muñoz, destacó que este espacio 
que cuenta con todas las condi 

ciones paraofrecerla atención de 
médico por 44 horas, con matro 
nas, odontólogos, nutrición, lo 
quees“unavancemuy importan- 
tepara el sector, pues vamos aten: 
dernecesidades queson inmedia 
tassin la necesidad de que los ve 
cinos tenga que ir y movilizarse 
hasta el cesfam O'Higgins”. 

La USAF se ubica en las depen 
dencias dela capilla Santa Móni 
ca de Agúita de la Perdiz, donde 
hay una sala de espera, Some y 
tres box de atención para servi 
cios de atención de odontólogo, 
médicos con controles integrales, 

cardiovasculares y morbilidad, 
además de enfermería, control 
con matrona, nutricionista y du: 
pla psicosocial con atención desa- 
lud mental y visitas domiciliarias. 
Laatención funcionará de lunesa 

usuarios inscritos en el 

cesfam O'Higgins se 
beneficiarán con la 

habilitación de la Unidad 
de Salud Familiar. 

en el Liceo Bicentenario, Isidora 
Ramos, de la misma comuna, 
donde los últimos 17 años se de- 
sempeñó como director. 

La reunión de este lunes, ade- 
más de la presentación, tuvo por 
objetivo generarla coordinación 
frente alos desafíos de la provin- 
cia en materia educacional. En la 
instancia la autoridad educativa 
provincial agradecióla confianza 

  
jueves, de 09:00 a 16:00 horas, y 
losviernes de 09:004 15:00 horas, 
asegurando unservicio continuo. 

El presidente de la Junta de Ve 
cinos 34 B de Agúita de la Perdiz, 
Carlos Muñoz, sostuvo que "este 
un servicio que se solicitó por 
años.Sibienes cierto, había aten: 

depositada por el Ministerio de 
Educación en su gestión como 
docente, la que ha desarrollado 
portantosañosen la provincia de 
Arauco. Rebolledo indicó que 
“tengo ansias de trabajar por mi 
provincia y aportar desde mi ex 
periencia para mejorarlos apren- 
dizajes de los estudiantes, y la 
educación en general. Por Otra 
parte, como desafío, me gustaría 

  

conformar una Dirección Provin- 
cial buena, con un óptimo clima 
Laboral, donde se trabaje en equi- 
po, que cada uno nos escuchemos 
yasítomardecisionesenconjun 
to, para enaltecer la labor y mi 
sión del Ministerio de Educa- 
ción”. El seremi también lo pre- 
sentó ante los jefes de distintos 
Departamentos de la Seremi, 
quienes brindaron apoyo. 

o 
la capilla Santa Mónica. 

cionesdesaludnoseentregaba la 
cobertura quese necesitaba ycon 
esta unidad, y en especial con las 
44 horas de médico, se aliviana 
mucho la carga, sobre todo paraa 
los adultos mayores. Estamos 
muy contentos consta gran no 
ticia para nuestra comunidad”. 

Finalmente, el director (i) del 
cesfam O'Higgins, Marcelo 
Múller, comentó que “ahora, con 
la autorización sanitaria de las 
instalaciones, ya podemos aten- 
der de lunes a viernes en horario 
completo beneficiando a los ve 
cinos del sector”.
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